Hospital del Aire: premio "Institución Sanitaria del año"

MARIO MARTINEZ RUIZ Comandante Médico

L pasado 21 de diciembre tuvo lugar el acto de entrega de los premios que anualmente Editores Médicos S.A. (EDIMSA) concede a la "Personalidad Político-Sanitaria del

Año", al "Médico del Año", a la "Institución del Año" y al "Medicamento del Año". En esta ocasión, XII edición de los premios EDIMSA, el Hospital del Aire fue galardonado con el premio a

la "Institución Sanitaria del Año", compitiendo con finalistas de la categoría del Colegio de Médicos de Barcelona, Fundación Juan March, Hospital Clínico y Provincial de Barcelona y la Sociedad Española de Microbiología.

El acto, presidido por la ministra de Sanidad y Consumo Mª Angeles Amador Millán, contó con la presencia de numerosas personalidades civiles y militares, entre las que se dieron cita autoridades políticas de las principales instituciones sanitarias (INSALUD, Dirección General de Farmacia, Comunidad Autónoma de Madrid, Real Academia de Medicina, Colegio Oficial de Médicos, Previsión Sanitaria Nacional, etc.). Con las ausencias obligadas del JEMA, Jefe del MAPER y Director de Sanidad del Aire, destaca-



Cuadro 1 CARTA DEL MINISTRO DE DEFENSA AL GENERAL MÉDICO DIRECTOR DEL HOSPITAL DEL AIRE

Madrid, 20 de diciembre de 1995

Querido General:

Quiero ante todo expresarle mi satisfacción y orgullo por la calidad del servicio asistencial y docente que desarrolla el Hospital del Aire y que le ha hecho merecedor del Premio a la "INSTITUCIÓN SANITARIA DEL AÑO 1995". Creo que esta distinción es la justa recompensa a la dedicación y buen quehacer del equipo de profesionales que forman el Hospital. Te agradecería que a todos ellos les hicieses llegar mi más sincera felicitación, dado que lamentablemente por razones de agenda me resulta imposible expresársela personalmente.

Un cordial saludo, Fdo. Gustavo Suárez Pertierra

dos en esas fechas en Aviano (Italia), el acto también contó con la presencia de autoridades militares, entre las que se encontraban, además del equipo de Dirección del Hospital del Aire, el Teniente General San Antonio Copero (Jefe del MALOG), el General Cervera (Director de Gestión de Personal), el Contralmirante Dueñas (Subdirector General de Asistencia Sanitaria y Acción Social de la DIGENPER), el General Gutiérrez (Director de la Escuela Militar de Sanidad), el General Fernández (Subdirector de Asistencia Sanitaria de la Dirección de Sanidad del Ejército del Aire), el General Nieto (Subdirector de Logística Sanitaria de la Dirección de Sanidad de la Armada) y el Coronel Relanzón (Subdirector del Hospital Militar Gómez Ulla).

En nombre del Hospital del Aire, recibió el galardón su general director Juan José de Prada Hernández. El general Prada tuvo unas emocionadas palabras que, por su interés, reproducimos al margen. Al final del acto, la ministra de Sanidad dedicó unas palabras y felicitó públicamente al Hospital del Aire, del que dijo es "ejemplo de adaptación a las nuevas exigencias sociosanitarias", resaltando la labor docente del centro.

HISTORIA DE UN PREMIO

EDIMSA es un grupo editorial de reconocido prestigio en el mundo sanitario español. Sus publicaciones "Noticias Médicas" y "Tiempos Médicos" forman parte ya de la historia de la medicina en España. La primera es el semanario médico de mayor difusión, tradición e impacto entre los profesionales sanitarios. La segunda es la revista de educación médica continuada más leída por la mayoría de los médicos españoles. En esta duodécima edición de los premios anuales, los galardones correspondieron al Dr. Enrique Fernández Miranda (diputado y presidente de la Comisión Nacional del Partido Popular) como "Personalidad Político-Sanitaria del Año", al Dr. Manuel Sánchez Salorio (catedrático de Oftalmología y presidente de la Sociedad Española de Oftalmología) como "Médico del Año", al Hospital del Aire como "Institución Sanitaria del Año", y a FAMVIR (un nuevo agente antiviral



Palabras del Director del Hospital del Aire en el acto de entrega del premio "Institución Sanitaria del Año", celebrado en el Hotel Miguel Angel de Madrid, bajo la presidencia de la Ministra de Sanidad y Consumo. Foto: EDIMSA

CUADRO 2 PALABRAS DEL GENERAL DIRECTOR DEL HOSPITAL DEL AIRE EN EL ACTO DE ENTREGA DEL GALARDÓN "MEJOR INSTITUCIÓN DEL AÑO 1995"

Excma. Sra. Ministra de Sanidad, Excmos. e Ilmos. Sres., Señoras y Señores:

Al recibir la noticia de que el Hospital del Aire había sido nominado para el Premio EDIMSA 1995 "INSTITUCIÓN SANITARIA DEL AÑO" dos sensaciones de muy distinta índole nos embargaron. La primera, de alegría, ya que el mero hecho de haber sido nominado suponía una satisfacción pues era la primera vez que a una institución sanitaria militar se le brindaba la oportunidad de competir por esa distinción. La segunda, de un disimulado desasosiego al valorar la calidad científica, el acervo cultural y el bien ganado prestigio, nacional e internacional, que con todo merecimiento adornan a las demás instituciones nominadas: Colegio Oficial de Médicos de Barcelona, Fundación Juan March, Hospital Clínico y Provincial de Barcelona y Sociedad Española de Microbiología. De ahí, que quiera dejar pública constancia de nuestro testimonio de admiración y de respeto para estas dignísimas instituciones con el sincero convencimiento de que todas ellas son igualmente merecedoras del galardón.

En un momento tan entrañable, es de justicia recordar a aquellos hombres que, portando en su uniforme el rombo rojo, distintivo del Arma de Aviación, y el rombo amarillo, propio del Cuerpo de Sanidad del Ejército del Aire, hicieron posible, con visión de futuro y comunión de ideales, la creación del Hospital de Aire, allá en la década de los sesenta. Ellos fueron el germen y la semilla de esta vocación integradora en el seno de nuestra sociedad que ha mostrado siempre el Hospital del Aire. Fue el primero de los Hospitales Militares que se transformó en Universitario, con docencia en Medicina y Enfermería; es centro de Enseñanza Civil para la tropa profesional sanitaria del Ejército del Aire, imparte cursos de formación para personal laboral y está presente, a través de sus trabajos científicos, en la comunidad investigadora, en la asistencial, en la docente y en la de gestión. Fruto de esta labor fue la concesión del "PREMIO AVEDIS DONABEDIAN" recibido en 1993 como reconocimiento a la calidad hospitalaria.

Igualmente es de justicia rendir un homenaje de gratitud a los hombres y mujeres que dedican lo mejor de sí mismos al Hospital. Creen y confían en su labor; y en su cotidiano quehacer fijan el norte en proporcionar una óptima asistencia a los pacientes. Sus señas de identidad son: profesionalidad, responsabilidad y, sobre todo, humanidad.

Hoy, al recibir esta distinción de carácter nacional, lo hacemos con emoción y respeto, y lo interpretamos como un reconocimiento a la labor, no sólo del Hospital del Aire, sino de la Sanidad Militar, esa Sanidad Militar que hoy, en misiones humanitarias o de paz, está presente en Bosnia y en Aviano; ya lo estuvo en Namibia, Golfo Pérsico, etc y lo estará allá donde la nación así lo demande en virtud de sus compromisos internacionales.

Como colofón, sólo nos resta agradecer a EDIMSA la nominación, y a todos los médicos de España la confianza que han depositado en el Hospital del Aire al otorgarle su voto. Por todo ello, muchísima gracias.



El Director del Hospital del Aire mostrando la placa recibida nombrando al Hospital del Aire "Institución Sanitaria del Año". De izda, a dcha, el coronel Ortiz (jefe de Docencia del Hospital del Aire), el general Nieto (Subdirector de Logística Sanitaria de la Dirección de Sanidad de la Armada), el general Gutiérrez (Director de la Escuela Militar de Sanidad), el teniente general San Antonio Copero (Jefe del MALOG), el general Prada (Director del Hospital del Aire), el coronel Relanzón (Subdirector del Hospital Militar Gómez Ulla), el general Fernández (Subdirector de Asistencia Sanitaria de la Dirección de Sanidad del Ejército del Aire), el coronel Abad y el general Cervera (Director de Gestión de Personal). Foto: EDIMSA

indicado en el tratamiento del herpes zóster investigado y desarrollado por SmithKline Beecham, S.A.) como "Medicamento del Año". Para cada uno de los premios, excepto para el último, el Comité Científico y de Redacción de EDIMSA seleccionó cinco finalistas, entre personas e instituciones que se han distinguido este año. Durante los meses de octubre y noviembre de 1.995 los lectores de las publicaciones de EDIMSA (Noticias Médicas y Tiempos Médicos) eligieron con su votación a la personalidad, médico, institución y medicamento que a su juicio podrían ser merecedores de estos premios EDIMSA '95.

Se da la circunstancia de que Noticias Médicas ya había dedicado un amplio reportaje al Hospital del Aire con motivo de un especial sobre las misiones humanitarias y sanitarias de la sanidad militar. En el mismo se detallaban las misiones logísticas y operativas, principalmente de aerovecuación, así como las periciales, nota que distingue a la red hospitalaria de Defensa con respecto a la red del INSALUD.

¿POR QUÉ EL HOSPITAL DEL AIRE?

El premio "Institución del Año 1995" colma las aspiraciones de reconocimiento que el Hospital del Aire había depositado en el entorno sanitario y en la sociedad no sólo militar, sino también civil. Una trayectoria impecable lograda con el esfuerzo de todos los profesionales que trabajan en el Hospital y para el Hospital, especialmente el ejército del que nació, el Ejército del Aire. Todavía muy recientes la concesión del premio Avedis Donabedián a

la calidad y la celebración de su 25º aniversario, este prestigioso premio hace que el Hospital del Aire se emocione y sienta una doble inquietud: alegría y responsabilidad. Alegría porque todos los premios tienen como misión la de premiar, la de reconocer un trabajo bien hecho, pero cuando, además, los premios nacen de la votación libre de los profesionales de la medicina de toda España, entonces la alegría es doble. Responsabilidad porque el premio nos estimula a elevar el ni-

vel de calidad alcanzado y porque el resto de instituciones, nominadas unas y olvidadas muchas, hubieran sido igualmente acreedoras a este tipo de distinción.

El Hospital del Aire es igual, y al

mismo tiempo diferente a otro Hospital. Es igual en el carácter de Hospital General, en la alta tecnología, en los recursos humanos y materiales propios de un hospital de referencia, en la dimensión asistencial, docente e investigadora exigible y propia de un Hospital Universitario, al que hay que añadir las funciones propias de un Hospital Militar: la pericial y la logística.

Hospital Militar, Hospital General, Hospital Universitario y... Hospital del Aire, nacido en el seno del Ejército del Aire. Un apellido que confiere carácter y condiciona a los profesionales que trabajan en el entorno del hospital: el binomio Hospital del Aire-CIMA, el mejor complemento para la Medicina Aeroespacial española.

El Hospital del Aire es una unidad muy especial dotada de un colectivo de profesionales con diferentes finalidades, destacando como más importantes: la lucha contra la enfermedad y el apoyo sanitario al Ejército del Aire, y por extensión al Ministerio de Defensa. Este "mini-ejército" variopinto está integrado por profesionales de muy diferentes estamentos, tanto militares como civiles: cuerpo militar de sanidad (medicina, farmacia, escala media), cuerpo de Intendencia del Aire, cuerpo militar de Intervención, cuerpo de ingeniería técnica aeronáutica, cuerpo general, tropa, personal civil funcionario y per-

> sonal laboral (médicos, farmacéuticos, psicólogos, diplomados sanitarios, ayudantes técnicos especialistas, auxiliares de enfermería, celadores, informáticos, técnicos operativos, personal de conservación, mantenimiento y oficios varios, administrativos, técnicos de laboratorio, delineantes, hosteleros, auxiliares y subalternos), amén del correspondiente apoyo religioso.

> Hay algunos aspectos, todos imbricados, que merecen destacarse del Hospital del Aire y que marcan la dife-

rencia con otros:

Carácter: es difícil de explicar. Es comparable al carácter sociocultural de, por ejemplo, las diferentes regiones españolas. Algunos lo ponen en duda, pero existe. Esa mentalidad y personali-



Portada del libro de la Fundación Avedis Donabedián "LOS ME-JORES HOSPITALES DE ESPANA 1994", entre los que figura el Hospital del Aire. Foto: HAire

dad aeronáutica, profesional, flexible, joven y abierta del Ejército del Aire deja huella incluso en los profesionales sanitarios destacados en sus unidades, entre las que se encuentra el Hospital del Aire. A ello se une la función propia de asistencia y apoyo sanitario al Ejército del Aire mediante esa integración Unidad Aérea-CIMA-Hospital del Aire.

-Funcionalidad: el centro, por su ubicación, infraestructura y recursos es un centro activo, moderno, coordinable y gestionable. Son casi 400 camas hospitalarias, un número mágico en la gestión económica y sanitaria, 200 médicos, 350 profesionales de enfermería, 50 en la Sección Económica Administrativa, 8 en el área de informática, 60 técnicos de construcción y mantenimiento y 250 en actividades varias. Un centro que se adapta a las misiones con suma rapidez, con experiencia en medicina de catástrofes y aeroevacuaciones, con formación continuada en estas misiones y dotado con los últimos avances tecnológicos.

—Humanidad: algo con lo que se nace, algo que se deja sentir nada más traspasar el umbral del hospital. El trato exquisito al paciente, a los visitantes, a los compañeros. Un compañerismo, difícil de entender en otros hospitales, convierte la convivencia en algo fácil y agradable. Un telefonazo resuelve más

problemas que un sinfín de hojas de interconsulta, una comunicación amistosa sustituye una farragosa burocracia. Un comité que valora el sufrimiento humano, que pondera si las medidas realmente suponen o pueden suponer para el enfer-

mo curación o mejoría real, constituye una solución mejor que un tratamiento frío y sin esperanza que, aunque indicado, no supone mejoría real para el enfermo, que a la postre es la razón del hospital. Humanidad en el trato, en el ambiente, en los pequeños actos. Esa es la mayor satisfacción de los profesionales del Hospital del Aire.



Helipuerto y uvimóvil del Hospital del Aire en el Colegio Nuestra Señora de Loreto (al fondo el hospital). Foto: HAire

—Profesionalidad: Verum, Bonum, Pulchrum es el lema de la revista Anales del Hospital del Aire. Científicamente verdadero, éticamente bueno y estéticamente bello. Ese es el objetivo de la asistencia sanitaria del hospital. Así se consigue calidad asistencial. La preparación del personal profesional es excepcional. La formación continuada, los controles de calidad, los comités de las diferentes áreas, las publicaciones y comunicaciones presentadas, la organización de cursos y congresos, la atención a la docencia en medicina y enfermería, los trabajos de investigación, la

participación en actividades logísticas y operativas, las actividades periciales, etc. son misiones que los profesionales sanitarios del hospital ejercen sin menoscabo de la función asistencial.

Como puede verse por este breve resumen,

la actividad del Hospital del Aire es febril, concepto que aunque sanitario no debe tomarse aquí como síntoma de enfermedad, sino como de dinamismo y desarrollo. Tal vez ahora comprendamos el porqué del premio "Institución Sanitaria de Año" para el Hospital del Aire. Un premio que, al provenir de medios civiles, tiene mayor trascendencia, ya que es un premio concedido, por votación popular, a una institución del Ejército del Aire, y por extensión a la Sanidad Militar.

¿ Y AHORA QUÉ ?

El futuro de la red sanitaria militar es incierto. La crisis económica, la disminución y redistribución geográfica de los efectivos militares, la gestión del ISFAS, la unificación de la sanidad militar y la presión asistencial a la que se ve sometida la sanidad pública son algunos de los factores que han motivado que se plantee la necesidad de un redimensionamiento de la red hospitalaria militar. El Hospital del Aire, con casi cuatrocientas camas, representa el concepto de hospital moderno, ágil, gestionable y rentable. Su futuro parece garantizado y no debiera siquiera cuestionarse. Premios como el recibido ahora suponen un gran estímulo para afrontar el futuro con valentía y esperanza, y demuestran el buen estado de salud en que se encuentra el hospital. El hospital, pues, no precisa tratamiento. La participación del Hospital del Aire, como la de cualquier hospital militar, en el Sistema Nacional de Salud, no debe implicar nunca su pérdida de identidad y su razón de ser. La participación, amén de necesaria, es solidaria, pero debe ser lo más selectiva posible y significar verdadero progreso para las partes. Tal vez así, este premio a la "Institución del Año" no sea el último que se le conceda al Hospital del Aire.



Tres publicaciones del Hospital del Aire: Archivos del Hospital del Aire, Memoria Anual y Medicina Aeroespacial y Ambiental. Foto: HAire